

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Martes 17 de Marzo de 1874.

Número 4201.

## ADVERTENCIA.

Habiendo formado el día 1.º del presente mes un contrato particular con la plana de anuncios de este periódico y con los que se publiquen también en la tercera incluso los comunicados, se pone en conocimiento del público para que las personas que necesiten hacer uso de estos medios de publicación, se entiendan para el ajuste con el encargado que el dueño del contrato tiene en esta redacción durante las horas de despacho.

## OBJETO PIADOSO.

Ayer recibimos de un suscriptor la cantidad de 100 rs. como donativo para los heridos del Norte, sin que nos haya sido posible saber su nombre, pues solo en la nota venían estas tres iniciales: «F. C. L. se suscribe por 100 rs. que entrega al Director de LA CRÓNICA para los heridos del ejército de la Nación en la lucha que sostienen hoy contra los fanáticos partidarios del absolutismo.»

De manera que en esta capital son ya dos las personas que han hecho donativos, una en efectos y otra en metálico, y que no han querido revelar su nombre.

Ahora bien, ¿qué hacen las autoridades y corporaciones de esta capital que no toman la iniciativa en un asunto de snto tan piadoso? Para cuando aguardan á levantar el espíritu patriótico y caritativo de este pueblo que ha sido el primero en responder siempre que se le ha invitado para una empresa semejante? Verdad es que hace ocho días que no han cesado nuestras escitaciones; pero verdad es también que ante el marasmo de las autoridades y corporaciones llamadas á excitar el sentimiento humanitario de estos habitantes, las personas dispuestas á contribuir á esta buena obra han desmayado de tal modo, que hasta han creído ridículo anticiparse á las autoridades para abrir la suscripción.

Por eso estamos seguros que con el auxilio de estas, la suscripción dará resultados. De todos modos nosotros

## FOLLETIN.

### HOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA.

por J. Luciano Comatz, de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

«Es un buque solo—decían otros;—pero trae el fuego griego ó el petróleo á bordo; se nos va á incendiar.» «No,—decían aquellos;—este barco es un barco de parlamentario; vienen á tratar con nosotros.» «Hemos venido,—contestaban estos.»

En fin, mil y mil suposiciones, mas curiosas las unas que las otras; pero entre tanto el barco se habia detenido.

Pocos minutos despues un comandante de navio de la marina italiana era introducido en el salon donde la Junta se hallaba. El buque era el «Orion» corbeta acorazada; el nombre de su comandante lo he olvidado.

«Vengo en nombre de la humanidad—di-

cumplimos con nuestro deber al llamarles la atención sobre este punto.

No concluiremos estas líneas sin dar el parabien á los autores de estos dos únicos donativos que sin mas excitacion que su filantropia han acudido presurosos con lo que sus fuerzas la permiten á aliviar la desgracia de nuestros hermanos en el Norte.

Resueltos como estamos á contribuir por nuestra parte con lo que podamos á aumentar estos donativos, hemos formado una lista que ponemos á continuacion:

## SUSCRICION para el socorro de los heridos del ejército de la Nación en la guerra contra los carlistas.

DONATIVOS EN METÁLICO.

	Rs vn.
La Redaccion de LA CRÓNICA.	40
Operarios de esta imprenta.—	
D. Antonio Santeola.	5
Guillermo Saavedra.	4
Federico Rubio Alvarez.	4
Joaquin Rubira.	4
Antonio Villareal Lopez.	4
Juan Saavedra.	2
Antonio Campini.	2
Francisco Fernandez Alonso.	2
José Espinar.	1
Federico Salvador.	10

D. F. C. L.	100
» P. L.	20
» Ubaldo Orejano.	10

Total. . . . . 208

DONATIVOS EN EFECTOS.

Una suscritora, una caja de hilas, unos calcancillos blancos, otros de bayeta y un paquete de trapus.

## PARTE OFICIAL.

Día 13 de Marzo.

### MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.

Decreto fecha 10 dado en Castro-Urdiales y precedido de exposicion, derogando el de 23 de junio de 1854, el de 2 de enero de 1857 y el reglamento para la ejecucion del primero, y disponiendo que las causas de pena correccional que se hallen en esta fecha pendientes en los diez juzgados de Madrid se fallen por

jo a la Junta y á la multitud—á disuadirlos de prolongar esta guerra impia, como todas las guerras entre hermanos y amigos.

Estoy autorizado por el almirante de la escuadra y por el general en jefe del ejército de tierra á concederlos una tregua que terminará á las cinco de la madrugada, durante la cual embarcaré las mujeres, los niños y los ancianos, en tanto que vosotros deliberareis, puesto que de vosotros depende, sobre la paz ó la guerra. Poned en las victimas que vais á ocasionar si no sabéis oír la voz de la razon y de la humanidad. Os anuncio desde luego que la lista real, en el caso de que voteis la continuacion de la guerra, romperá al empezar el día el fuego sobre la plaza.»

«Nosotros agradecemos mucho vuestro aviso, contestó un miembro de la Junta, pero no podemos aceptar la paz. En cuanto á las mujeres, los viejos y los niños, vamos á dar órden para que todos, si así lo quieren, puedan aprovecharse de vuestra oferta generosa.»

El ruido sordo de la multitud que se hallaba en los pasillos aumentó de un modo es-

los respectivos jueces con sujecion á la ley de 18 de junio de 1870 y segun la de procedimiento criminal. Las causas expresadas que se hubiesen recibido en la audiencia del territorio, se terminarán por la sala de la criminal con arreglo al decreto de 23 de junio de 1854. Los funcionarios adscritos al antiguo tribunal correccional, denominado despues sala cuarta, conservarán los derechos adquiridos y prestarán sus servicios en la sala de lo criminal en la misma forma que en el día lo vienen haciendo.

La exposicion de este decreto aduere que el establecimiento de ese tribunal fué un ensayo de juicio oral y público en los asuntos criminales, y un conato de separacion entre la administracion de justicia en lo civil y lo criminal aspirando también á la mayor brevedad en la sustanciacion de los juicios; pero la reforma se esterilizó ó porque no se acometió con la decision y franqueza deseables, ó porque sus limitadas disposiciones se desnaturalizaron con el decreto de 2 de enero del 57.

Para obviar estos inconvenientes, sin perjuicio de otras disposiciones que se adoptarán en muy breve plazo, interesa simplificar y dar unidad á los procedimientos restableciendo una marcha uniforme en todas las audiencias. Dicho tribunal, hoy que el juicio oral se halla establecido como regla, es también una rueda inútil que perturba y mantiene en frente de un organismo la excepcion y la diversidad.

El ministro que suscribe anhela que sea una verdad para todas las causas de pena correccional el procedimiento oral como lo es para las graves en que interviene el jurado, y en aquellas cuyo procedimiento responde sólo á las audiencias; á conseguirlo se dirigen sus esfuerzos pero entre tanto que puedan fundarse que debe mantenerse ante todo la unidad del procedimiento.

—Otro igual fecha disponiendo que el pueblo de Escañuela y su término municipal, que forman parte actualmente de la circunscripcion del registro de la propiedad de Mértos, quede unido y agregado al de Andújar.

### MINISTERIO DE HACIENDA.

Decretos fecha 7 nombrando director general de Aduanas á D. Facundo de los Rios Portilla, y en comision, administrador de la Aduana de Barcelona á don Leonardo Ondarza, director de Aduanas; declarando excedente á D. Lázaro Fernandez Anzulo, administrador de la de Cádiz, y nombrando en su reemplazo en comision á D. Pedro Aldántara Eceiza, que lo es de la de Barcelona.

pero, y una porcion de su torrente penetró en el salon.

«Nosotras las mujeres no queremos marcharnos. Estaremos donde estén nuestros maridos.»

Algunas protestaron y se fueron en busca de sus equipajes para dirigirse al barco italiano; pero en el trayecto del cuartel al muelle eran silbadas por una gran mayoría, y muchas volvieron avergonzadas al lado de sus maridos.

Cuatrocientos cincuenta tan solo abandonaron la plaza.

El comandante italiano insistió cerca de la Junta, en su deseo de convencerla, á tratar de la paz, pero fué inútil; las mujeres habian invadido todo el primer piso y clamaban contra el parlamentario y rugian á la sola palabra de «paz.»

Con el corazon traspasado, volvió el comandante á su navio cargado con los 450 emigrantes que atronaban los aires y la mar con sus gritos y clamores é hizo maniobrar para salir del puerto.

—Orden fecha 13 de febrero declarando al periódico el «Eco de las Aduanas» órgano oficial de la direccion del ramo en la parte dedicada á la publicacion de órdenes, y sin perjuicio de que sigan publicándose como hasta ahora en la «Gaceta» y «Boletín» de este ministerio todas las resoluciones de carácter general.

—Otra fecha 14 de Febrero corrigiendo una equivocacion que hay en el repertorio del arancel de aduanas, página 71, en el número de la partida correspondiente á los huesos, entendiéndose que la verdadera partida en que se hallan estos comprendidos es la 201 y no la 204.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 12 de Marzo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Las últimas noticias del Norte dicen que reina de nuevo temporal tempestuoso dificultando las comunicaciones. De aquí y de otros diferentes puntos se siguen enviando al ejército refuerzos y municiones de todas clases y en opinion de las personas peritas es indudable que se formará un nuevo ejército que á las órdenes del general Loma vaya por el valle de Arratea sobre Bilbao á fin de atacar á los carlistas por todos puntos.

También se asegura que en Vitoria se reunirán con la reserva algunos batallones que puedan salir al encuentro de los carlistas si se retiran de las inmediaciones de Bilbao.

El general Moriones ha llegado á Madrid y sus amigos dicen que si hubiera tropa que necesitaba acoso conseguiría lo que se proponia cuando la batalla de Añeto. Hay empeño por algunas personas en sostener que el Gobierno le diera la órden de atacar á los carlistas pero aun cuando esto fuera cierto que no está probado, el general Moriones si en su concepto carecia de los recursos necesarios para el ataque pudo en último caso dimitir el mando antes de comprometer una batalla de dudoso resultado.

Las noticias de Cataluña dicen que los carlistas han entrado en Villanueva de Geltrú importante poblacion manufacturera de donde han sacado algunos miles de duros.

La entrada de las facciones en algunos pueblos de Cataluña se atribu-

Pero los defensores de las baterías rasantes lo intimaron la órden de volverse atrás y deponer su cargamento. Los cañones se dirigieron contra él y se vió obligado á retroceder.

Los ahullidos femeninos de las troyanas de Virgilio llegaban á los cielos!

Eran cerca de las cinco.

El fuego iba á reanudarse.

Se enviaron órdenes á los recelosos defensores de las baterías bajas, despues de lo cual el barco se largó á la mar, dirigiéndose á Portman.

La Junta, despues de rehusar las palabras de paz, y de haberse mostrado valiente como el «Mitanore» de las antiguas comedias españolas, creyó, sin embargo, prudente ponerse al abrigo de un bombardero por mar, y aplicando á su situacion fisica estos versos de Calderon,

«.... mudarse  
Para mejorarse.»

(Continuará.)

82  
51  
50  
28  
52  
13



La mitad de su altura: donde concluye el terreno cultivado es donde los facciosos han hecho sus mayores defensas, consistentes en tres líneas de parapetos con camino cubierto. Esta es la principal posición. Entre uno y otro monte corre la carretera y se extiende un ancho valle cubierto de caseríos hasta San Pedro Abanto, distante de Somorrostro una media legua.

Dada esta ligera idea del terreno, se comprende perfectamente que las posiciones son difíciles, pero no inaccesibles. Despues que la artillería quebrante las fortificaciones enemigas y ahuyentes á los facciosos que han de parapetarse en las casas de campo, la infantería hará lo demás; pero ¡cuánta sangre será preciso derramar! Y aún no bastará conquistar esas posiciones.

Detrás de ellas, y para llegar á Bilbao, hay otras y otras. Entretanto los dos ejército tratan de economizar su sangre.

Ayer dirigió la batería de Montañón algunas granadas á unos grupos facciosos del monte Mantres que parecían querer venirse á tiro, mientras visitaba la posición el duque de la Torre.

Las granadas debieron causarles algunas bajas, pues á la caída de la tarde se aproximaron á las cercanías del puente y cambiaron algunas balas con nuestros soldados; pero salvo algún incidente de estos, apenas se oye un tiro en aquellos parajes. Los facciosos se acercan de vez en cuando á nuestros puestos sin armas á pedir pan á cambio de otros artículos de que no sienten tan absoluta escasez, y el cambio se hace alguna que otra vez.

La organización definitiva que se ha dado al ejército, varia un poco de la que se proyectó en un principio. Las tropas se distribuirán en dos cuerpos de ejército mandados por Letona y Primo de Rivera respectivamente, y teniendo por jefes de estado mayor á los distinguidos brigadieres Ruiz Dana y Ferreros. A cada cuerpo de ejército irá afecta una brigada volante de cuatro batallones, mandadas una por Blanco y otra por Chinchilla. Las dos divisiones de cada uno de los cuerpos de ejército irán mandadas por los mariscales de campo Sres. Andía, Catalan, Serrano Acebron, que llegó ayer, otro cuyo no recuerdo.

Las operaciones tardarán quizá toda la semana en emprenderse, por no haber sido habilitado el puente de Buriezo, y llegar las tropas con lentitud. Hoy arriban dos vapores con tropas para organizar la brigada Chinchilla que se forma aquí.

Topete y Lopez Dominguez han venido esta mañana para reconocer toda la costa en el «Gaditano», que ha llegado hace pocas horas, enarbolando la insignia de Bircáiztegui. Dichos señores han estado á visitar á Moriones, que ha tenido que quedarse aquí á consecuencia de un ataque á la vejiga.

El movimiento es grande en esta población.—Romera.

Castro Urdiales 10 de Marzo.

Mi querido director: Escribo V. á estas líneas, mas que por exigirlo los sucesos, por tener á los lectores al corriente de lo que por aquí ocurra.

En los días que estamos pendientes del movimiento del ejército, nos hallamos un tanto contrariados con el brusco cambio de tiempo que se ha experimentado anoche. Los chubascos se suceden sin interrupción. El cielo está cubierto, el mar empieza á levantarse. Si esto sigue, las operaciones no podrán emprenderse inmediatamente despues de reunidas las fuerzas que han de completar el ejército.

Entre tanto, este se halla sin tiendas:

las 8 000 que hace quince días se hallan en Santander, no han llegado aún, no sé si por descuido de la administración militar, ó por cualquier otra cosa.

Loma no ha arribado aún á esta, aunque es probable se dirija á Santoña, donde se organizará una de las divisiones del primer cuerpo (Primo de Rivera), destinado, según yo conjeturo, á operar por la parte de Valmedina para flanquear al enemigo y dejar disponibles los 5,000 hombres que cubren la línea de Castro a Somorrostro. Ese movimiento es absolutamente necesario, no solo para el mejor éxito de la a que á las posiciones enemigas, sino para evitar que sea atacada nuestra línea de aquí á Somorrostro, comprometiendo la comunicación con nuestra base de operaciones. Repito que estas apreciaciones no pasan de ser conjeturas exclusivamente mías.

Topete y Lopez Dominguez regresaron ayer felizmente de su reconocimiento por mar á la costa enemiga. Creo que se opera un movimiento sobre ella para conseguir la evacuación de Portugalete, Algorta, Cierva ó algún otro punto á la derecha de la ria debe ser el objeto de esa operación, pues posesionadas de él las tropas, los facciosos tendrán que evacuar á Portugalete, si no quieren verse cortados.

Moriones, aunque bastante molestado por la afecion á la vejiga que viene sufriendo desde ha poco, marchó al fin ayer á Santander. Ha dejado una aclaración á su parte sobre el combate del 25, de la cual trataré mañana con presencia de datos.

Los hospitales van mejorando. Se han reunido en derredor de los infelices heridos las mas lindas jóvenes de esta población, las cuales, movidas por un elevado sentimiento de caridad, se disputan el cuidado de los enfermos. Estos aumentan en vez de disminuir, pues las horribles noches que los soldados pasan en la montaña proporcionan numerosas bajas, habiendo día que han entrado en los hospitales 46 enfermos.

Para el sábado habrá listas 150 camas que se construyen aquí apresuradamente con el producto de las suscripciones de Madrid, y los pobres soldados no estarán con el cochin por el suelo. Los que ayer salieron para Santoña en el vapor «Paveña» tuvieron la desgracia de que se inutilizase la máquina del buque en mitad del trayecto; pero un buque inglés lo remolcó hasta aquí y han vuelto al hospital. Nada más hoy.—Romera.

(La Política.)

LA GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» no publica parte alguna de la guerra, y por las irresponsabilidades del Norte publicadas, saben ya nuestros lectores que continúan llegando fuerzas á Santoña y Castro-Urdiales, que se han efectuado algunos reconocimientos, por los que se ha adquirido de nuevo el convencimiento de las buenas posiciones fortificadas que ocupan los carlistas en su línea de defensa, y que las operaciones se preparan con la madurez que su importancia exige; no pudiéndose dudar un instante de que lo serán también con el tino y la inteligencia que distingue á no pocos de los dignos jefes que se hallan al frente del ejército. Esta por su parte, sigue contento y animado, como es característico al soldado español, sobrio y sufrido cual ninguno, y valiente hasta el heroísmo.

También tenemos algunas noticias del campo carlista, por las que se confirman las grandes privaciones que experimentan; pues aunque llegan con veyes hasta de Navarra, que atraviesan la llanada de Alava, como referimos ayer el paso de uno, y lamentan de lo defectuoso de la administración en el reparto, y como no es constante el aprovisionamiento, á los dos ó tres días de la llegada de un ronzano, vuelve á escasear todo. Les alienta la esperanza de resarci se en Bilbao de tanta privación, la suporan resignados, son también españoles, y no temen el combate.

En mejor posición, por estar á la defensiva, estaban resueltos hasta ahora á conservar la, si bien no desentonan que pudieran tener que pasar á la derecha del Nervion, para lo que han reunido algunos medios, tratan lo adelante de aumentar las fuerzas de Algorta y Plencia, y las que defendieron en caso dado el camino de Lejona á Aspa y Erandio.

Dias pasados han tenido lugar algunos

disgustos que han dado por resultado la deposición de Pérula, que no es el que ménos ha hecho para organizar la caballería carlista, y aunque era la cuestión entre este y un canónigo andaluz, ha podido más la sotana que la espada, aun cuando fué antes vencida aquella personalmente y de una manera poco cortés.

No se descarta en el campo carlista fomentar la guerra en otros puntos, y parece ha sido nombrado como tanto general de Asturias y Galicia D. Manuel Mergalza, a pesar del desengaño que a quinó en la Mancha y Estramadura, cuando fué con el mismo objeto. Otra clase de carlistas hallará en el país á que ahora le destinan, pero no puedo esperar mejores resultados por mucha que sea su inteligencia militar y emplee la actividad que en sus negocios mercantiles en Paris empleaba para soportar la emigración y sostener honradamente su constancia carlista.

De Cataluña y de Oriente no se tienen noticias.

(Imparcial.)

NOTICIAS GENERALES.

Se ha dispuesto que los oficiales generales, jefes y oficiales que componian el cuartel general del ejército del Centro que ten á disposición de los directores respectivos para su ulterior destino.

Telegramas de Albacete recibidos ayer confirman la noticia de haber salido herido en un brazo el cabecilla Cucala, como así mismo que el número de muertos pasa de 70.

La tesorería central satisfizo ayer, para atenciones de la guerra, 2 millones de reales, quedando aun pendientes algunos libramientos por igual concepto.

Se ha dispuesto que se remitan á Valencia ocho cañones de acero é igual número de las mismas piezas á Za guaza.

Parace que se van á establecer depósitos de quintos en Valladolid y Zamora.

Ayer mañana salieron para Albacete, conduciendo municiones para la brigada Celjeja, medio batallón de cazadores de Mérida, el batallón de la reserva de Avila y 80 caballos del regimiento de España.

Ayer á las dos de la tarde, llegó á Madrid el general Moriones, que ha tenido que detenerse en su camino por efecto de la catástrofe ocurrida, y de que dimos cuenta en nuestro número de ayer. Con él ha llegado el coronel Sr. Mariné herido en la mano derecha en la acción del día 25.

Ha sido ascendido á teniente coronel de infantería el comandante de estado mayor Sr. Latorra, herido gravemente en la acción de Sarriá.

El teniente coronel del batallón de la reserva de Tuy ha sido destinado al ejército del Norte.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que se abone una peseta diaria de plus á los individuos de tropa de carabineros mientras permanezcan en campaña.

GACETILLAS.

Anoche se reunieron en el Circulo varios jóvenes de esta ciudad para tratar de celebrar en el mismo un concierto á beneficio de los heridos en campaña; y habiendo sido unánimemente admitido el pensamiento, se acordó al efecto invitar, para que tomaran parte en esta función, á varias señoritas que indudablemente no negarán su concurso para la realización de esta obra de caridad. También han ofrecido su cooperación varios profesores y aficionados á la música y algunos amantes de la poesía.

De modo que reunidos estos elementos y conocida la predisposición de este pueblo, siempre inclinado á secundar las buenas obras, podemos prometernos que el concierto que se anuncia será magnífico y que sus resultados llenarán cumplidamente el objeto á que se destinan los productos.

Anoche quedó nombrada una Comi-

sion que se encarga de los trabajos preliminares.

El Domingo último, al mediodía, estuvo tocando la banda municipal en el paseo del 30 de Julio.

La concurrencia fué numerosísima. Visto al buen Marzo en un lado y á la suavesma en el otro no se dirá que la música no fué el Domingo á propósito.

Suscripción.—A 2,855 ascendía el juéves la suscripción abierta en las columnas de El Imparcial para el socorro de los heridos en la campaña del Norte.

Unguento y Píldoras Holloway. Dispensia, Desórdenes de la Digestion. Personas hay que están especialmente propensas á las afecciones del estómago é higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ellas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desordenados el higado y el estómago, el corazon y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta combinación de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expedidas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstrucción, la sangre irritada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la acción del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose en franca digestión en el estado natural de orden y reanimándose el espíritu.

COMISION DE ABASTOS.

Pan decomisado hoy 247 hogazas.

Distribucion.

Cárcel pública. . . . . 97  
Monjas. . . . . 12  
Pobres de San Vicente. . . . . 40  
Id. de solemnidad. . . . . 98

Igual..... 247

Almeria 14 de Marzo de 1874.—El Presidente, Enrique Martinez.

BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del día de ayer

De Torreveja, laúd Bautista, patron Isidoro Gonzalez, con sal.

De Málaga, Pailebot Virgen de Africa, patron José Zaragoza, con efectos.

Buques despachados.

Para Cagléary, bergantin Johun, patron P. O. Sander, en lastre.

Para Málaga, vapor Rosario, capitán José Garcia, con efectos.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

de don Ramon Garcia Camacho

calle de Alava núm. 11, Almeria

Se anuncia la venta de acciones de propiedad en el grupo Minero, compuesto de tres registros nombrados Primavera, Deliciosa y Ovid, sito en la Boca de Albelda, Sierra del Cabo de Gata, término de Nijar; cuyo grupo Minero consta de 17 pertenencias y se halla dividido en cien acciones y linda con Sebastopol, El Recuerdo, Catlan, Carrera, Manolito, 15 de Mayo y otras conocidas la mayor parte por su importancia y riqueza.

También se ponen á la venta acciones de propiedad en las Minas La Vida, El Pan, Me gusta, Memorias ó ensayo, Republicana, Eucontré, El Picador, y La Pastora sitas todas en el cerro de la Puercra, hoya de las vivoras y sus inmediaciones, término de Huercal de Almeria.

La persona que desee mas pormenores, puede acercarse por esta Agencia, donde se le facilitarán cuantas noticias exija.

También se anuncia la venta del indicado registro La Vida; tiene mas de 100 metros de labores y criadero de mineral plomizo descubierta, constando de doce pertenencias mineras.

Almeria 12 de Marzo de 1874.—Ramon Garcia.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cent. de peseta linea. Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de linea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

LECCIONES DE PIANO A DOMICILIO.

Habiendo fijado mi residencia de nuevo en esta capital despues de los estudios practicados por espacio de algunos años, y de los hechos anteriormente en el Conservatorio Nacional, he determinado dedicarme á la enseñanza de música y piano, contando con la benevolencia de mis amigos y paisanos.

Las personas que gusten favorecerme utilizando mis servicios en este ramo pueden pasar aviso á mi casa habitación, Paseo del 30 de Julio número 20.

La retribucion será convencional. Almería 23 de Diciembre de 1873.—Antonio Campos.

CAMISERIA.

En la calle de los Albigas, número 10 próximo al Paseo del Principe, se hacen to la clase de costuras, á precios módicos, contando con buenas máquinas, como igualmente con el personal suficiente para su dirección.

MARMOLISTA.

Basilio Garcia que vive en el barrio de San José núm. 19, avisa á las personas que tengan que surtirse de lápidas y toda clase de trabajos en marmol; que acaba de recibir un surtido de piedras de diferentes clases y tamaños, que arreglará á precios económicos.

MODAS.

En la redaccion de este periódico se admiten suscripciones á los periódicos siguientes:

Illustrateur des Dames.

1.ª edición 6 meses reales vn. 80. —Un año id. 150.—2.ª id. un año id. 30.—3.ª id. un año id. 91.—4.ª id. un año id. 84.

Elegance Parisienne.

1.ª edición 6 meses reales vn. 62. —Un año id. 110.—2.ª id. 6 meses id. 120.—Un año id. 240.

Modes Paris.

1.ª edición 6 meses reales vn. 80. —Un año id. 150.—2.ª id. 6 meses id. 40.—Un año id. 76.

Se suscribe en la redaccion de LA CRÓNICA.

SE LOGRÓ LA OCASION.

En el establecimiento de D. Francisco Gonzalez Zapata, Glorieta de San Pedro, si ha recibido una gran partida de

garbanzos de Alfarnate, por cuenta de su dueño, á precio de 40 rs. arroba y 14 cuartos por libra. Otros de la misma partida á ocho cuartos libra y 22 rs. arroba. También tiene, otra partida por cuenta del mismo de latas de pimienta de la Rioja, á 3 rs. y medio lata de las grandes.



Hallar el medio de purgar durante algunos dias, algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses, sin dilitar el estómago ni turbar sus funciones digestivas, tal es problema sentado y resuelto por el doctor Delant. Contar además otros purgantes, las Píldoras Delant no producen buen efecto sino cuando se combinan con la ayuda de licores alientos y de bebidas fortificantes, como el café, y no buira revese, buen caldo. Para purgarse con estas píldoras, cada cual elegirá la hora y la comida que más le convenga según sus fuerzas, su edad y sus ocupaciones. Un medicamento que no contenga en su composición la debilidad p. o. b. o. r. a. por la purga, y por esta se le llama se decide que a purgarse sin a. m. o. d. o. como lo exige el restablecimiento y la conservación de la salud. Desde luego se ve que admitida la purga, la purga castellan un medio de curacion eficaz contra un gran número de enfermedades en que son ineficaces las purgas poco frecuentes é intermitentes.

El sistema del Doctor Delant se halla expuesto con la mayor claridad y exactitud en su Manual de medicina, higiene, purga y farmacia de medicina, en un volumen en q. de 198 páginas, obra escrita esp. e. l. e. n. e. para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Unas y otras compran en fácilmente las explicaciones de las enfermedades que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todas las cosas que la purgan. Contiene también las recetas de medicamentos purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que también posee toda persona que desea su salud, se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero los firmes conatos de compra de las Píldoras Delant están autorizados á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que hace uso de este remedio.

En Almería, Gomez Talavera.

EL AGUILA

Camisería Francesa

De La-Gasca Alcaraz y Compañía.

Se acaba de recibir el magnífico surtido de guantes de cabritilla, cabrito, piel de Suecia de Anto para montar, seda é hilo propios para la oficialidad, siendo todos ellos del país y del extranjero é igualmente un depósito de cuellos, puños, camisas, calcetines, géneros de punto y demas artículos á que se dedican, con iguala es precios á los de las principales fabricas.

AVISO.

Se ha recibido en el establecimiento de D. Juan Gallurt, una partida de manteca de puerco derratida como igualmente ginebra y aguardiente de ojn.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



PÍLDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tibia, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 553, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE Ó REFRESCO GASEOSO TÓNICO PURGATIVO CON HIERRO.

Invencion del señor ANDRES Y FABIA.

de mas que suficiente para desechar todos los demás purgantes por muy en boga que se encuentren hoy. Tiene su gratísimo sabor, sus rápidos efectos, la suavidad con que los produce y la economía con que se lo obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada uno por sí, y que aprovechan para seis dosis cuesta solo 6 rs.

ADMIRABLES CONDICIONES QUE KEUNE.

Con él puede chaquarse á cualquiera presentándosele como un refresco. Le sirve hasta de distraccion al mismo enfermo el prepararse cuando le necesita. Se conserva indefinidamente. Le puede tomar hasta los niños de pecho. A las señoritas jóvenes les es extremadamente útil, por la parte de preparacion de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privarse de la leche. Puede tomarse á cualquiera hora del dia etc., etc., poseyendo además y propiedades por,

ANTIDOTO SOBERANO.

de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago cuyo principal sintoma sea el vómito, estén presentados de que con el uso de la primera caja, se les regularizara sus funciones; de modo que no se trascurrieran al terales.

Es el purgante que se atribuye á la tan renovada purga de «Citrate de magnesia»; es la especialidad, en su calidad, que como simple purgante y como remedio heróico para las enfermedades del estómago se conquistará la fama por sí sola.

Gran descuento á los Sres. farmacéuticos.

Depósito en Valencia, farmacia de su inventor D. J. Andrés y Fabia, calle de San Vicente frente al cabildo de San Martín.—Madrid, Moreno Miguel Arrenal 20.—Barcelona, Padró, plaza Real.—Maraca Sr. Cuales.—Jaén, Sr. Ros de la Higuera.—Cadiz Sr. Martos.—Sevilla, Sr. Perea.—Depósito en Almería Farmaciadel Sr. Vivas calle de las Tiendas y en las principales de España y del extranjero.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES

DE LA

COMPANIA COLONIAL.



Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Estos cafes proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sepan el resultado verán si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace calorces años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquétilos de 4 y 8 onzas, forrados de lástima para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra.

Los Tés negros verdes y mezclados forman un artículo de treinta clases, desde 10 rs. hasta 72.—Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espártero 47, y casa de los Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA.—Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de nuevas cajas, cafeteras y teleras para conservar ó preparar el Té y el Café.

PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.

Juan Gimenez Martinez, dueño del «Depósito de Plantas» situado en la Puerta del Sol de esta capital, que hace algunos años viene surtiendo de frutales, arbustos y plantas de recreo á los aficionados los, les ofrece en el presente una nueva coleccion de las plantas antedichas, traidas tanto de los mejores jardines de España como de algunos establecimientos de París.

Se le molestó anunciar con sus nombres las plantas que poseo, me limito á los más útiles y modernos.

FRUTALES.

- De 40 clases de Perales, enanos y de talle alto. De 20 á 30 de Albaricoques. De 20 á 30 de Ciruelos. De 15 á 30 de Melocotoneros. De 20 á 30 de Manzanas enanos y de talle alto. De 8 á 30 de Cerezos.

Grandes le Játiva y sin piñon.—Palmeras hembras de Elche.—Naranjos, limoneros y naranjos mandarines, todos injertos en pie de limera.

ARBUSTOS Y PLANTAS DE RECREO.

- De 10 clases de enredadas.—De 3 á 30 de Geranios dobles.—Magnolias.—Júpitar.—Camelias.—Robolóns.—Aralias.—Gierarrias.—Hibiscos de 4 clases.—Hortensias.—Rosales de veinte clases.—Javeles de diez y nueve clases y algunos de tres colores.—Ruhinas para las jardineras le patio.—Alpelistas.—Macetonos de Aureolas para patio.

INJECTION BROU

Higiénica, infalible y preservativa, cura sin el auxilio de otro medicamento.—Vendese en todas las farmacias (Elegir el método), 30 años de éxito.—Paris, BROSSE, inv., boulevard Magenta, 158.

En Almería, Gomez Talavera

I pr cu de se co po co ces de ra el est de I te de de la el m inte I crete don que tan de la ejérc el go sus do g de la la mo D. Jo yen. P cia y dico magi vacar Antoi herto instai mism Gonza dienc Jaime la au la de Búrgo magit Palmi á D. J ra ins Ha la pro MOJ por J. Fen Esta A d bajo la hábita ta com número particu tambie arregló portand rosos lin acuñador.